

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 ptas.; semestre, 7'50; año, 14.

EXTRANJERO: Trimestre, 15; semestre, 25.

El pago será adelantado.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

## AUTONOMIA MUNICIPAL

Objetarase: ¿en todo ventaja en la autonomía municipal? Claramente que en ningún asunto existe la perfección absoluta, y que los municipios autónomos también tienen sus vicios y defectos resintiendo del abuso de sus facultades la aplicación de las leyes nuevas emanadas del poder central causan siempre cierta perturbación en su aplicación en las regiones autoronómicas, pues siempre procuran la salvación en teoría del principio autónomo, aunque en la práctica y para el particular resulta la ley aplicada como en el resto de la nación.

Creeso que con la autonomía municipal se amparará al cacique, mas no es así, en la generalidad de los pueblos de Navarra y Vascongadas el cacique no existe. Quizás la repartición, sobre todo en Navarra, de las riquezas no lo considera. En esta provincia no existen ricos ni pobres, la riqueza está muy distribuida, así es que en ella el caciquismo no tiene ningún valor, siendo por el contrario mirado. Esta igualdad de clases en todos los órdenes de la actividad ha dado sin duda nacimiento a un socialismo práctico, que quizás la autonomía ampara y que claramente va tomando mayor incremento.

El egoísmo particular desarrrollase en algunos casos más fácilmente con la autonomía en los municipios. Efectivamente; en virtud de su gran poder en la imposición de aranceles municipales o derechos aduaneros en la localidad, el municipio industrial puede gravar ciertos artículos y beneficiar otros, siendo tales tarifas aprobadas por la superior autoridad provincial.

Del mismo modo que el exceso de libertad de lugar en las naciones al desenfreno y desalogo en los gobiernos y gobernados, el abuso de las facultades que el régimen autonómico otorga a los municipios produce en ellos el desorden y奔腾在 la administración, en mayor escala que en las que no gozan del régimen, y en las que por pocos incidentes el poder central pueda dar lugar a la inspección y procesamiento de sus miembros.

Mas no es preciso juzgar como malo lo que no existe de inconvenientes, mas si bien de ventajas cuando las corporaciones están formadas de personas de recta conciencia y conocedoras de sus derechos como concejales y de los deberes que al pueblo competen; puede ser fuente de ventajas y beneficios grandes para los pueblos. El uso ordenado de las atribuciones de los ayuntamientos autonómicos, deregar al bienestar moral y material del ciudadano, en tanto que el abuso de las libertades del regionalismo mal entendido y la autonomía municipal desencadenan al despiñamiento y ruina de los pueblos. Es preciso que a los cargos concejiles sea llevada por la opinión sensata de las localidades, las personas aptas y de inteligencia, sin cuyas cualidades no es posible sacar toda la utilidad que las libertades autonómicas conceden.

Si el pueblo administrado por sí mismo, el régimen gobernable y del municipio tiene hoy en el mundo entero un problema de política gubernativa y de ecología al que el legislador debe prestar toda su atención; y no hay duda, a juzgar por el movimiento regionalista que en todas las partes se nota, y que en España es hoy más pujante que nunca, que con el transcurso del tiempo, los municipios y las regiones serán encuadradas por ellos mismos en el derrotero de su administración y de su gobierno, formando los pequeños arroyuelos que integran el cauce de una gran río, compuesta de heterogéneas porciones autonómicamente administradas, que cobijadas por la misma bandera y encerradas en las mismas fronteras coadyuvan cada una en la parte que la corresponde, al sostenimiento de su independencia y desarrollo progresivo, ejercido por el gobierno central el poder tutelar de su desarrollo y dirección de las fuerzas disgregadas que convergen hacia el mismo fin.

MIGUEL ANCIL.

## Notas militares

## ASCENSOS EN LA GUARDIA CIVIL

Se ha firmado la propuesta de ascensos en la Guardia civil, resolviéndose favorablemente una consulta para el ascenso de

Fallada 9.000. BOCAS DE NAVARRA 92

## La marca roja

en ella la fatiga que la inquisición. Sofió tal vez que hablaba con su hija y su nieto queridos, pues los nombres de Adela y Angélica escapaban de sus labios.

También Raimundo tenía sueño. No había pegado los ojos la noche anterior; pero cuando sintió la pesadez que invadía sus párpados, levántose, dio algunos pasos por la choza, y salió de ella para despabilarse.

—No me dormiré, no—dijo;—tengo el presentimiento de que Esteban no tardará en la hora de la crisis... ¡Seré más fuerte que el sueño!

Apoyó el fusil en la pared exterior de la cabina, y se sentó en el umbral; los ojos fueron poco a poco cerrándosele; la cabeza se le oyó hacia atrás y quedó reclinado en un montón de virutas. Dormía, soñando que veía.

El silencio en la cabina y en el claro sólo fué interrumpido de vez en cuando por los furtivos pasos de algún corzo, ó por alguna ráfaga de viento que llevaba hasta allí los ecos de la canción del agua vecina, quilla que se entretenía en ir a la escuela.

## EI Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.—DOS EDICIONES  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 26, y calle de San Gregorio, número, 26 bajos.

## PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta linea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'05; linea sencilla.

Esquelas mortuorias, según muerte.

## Pamplona hace 30 años

EL ECO DE NAVARRA  
del 15 de Mayo de 1879

Durante la primera decena del actual mes han ocurrido en esta capital 26 nacimientos y 21 defunciones.

En Tafalla han obtenido la mayoría de votos en las últimas elecciones de concejales: Excmo. Sr. D. Martín Huarte Montefio, don Saturnino Díez, don Tomás Oscariz, don Santos Oscariz, don Bento Asturiano, don Joaquín Navascués, don Sebastián Ibarra.

En las próximas fiestas actuará en el teatro principal la compañía de ópera que dirige el señor Florini, y en la que figura el notable tenor Tamlerlik.

## "Visiones," de Paris

LOS "POSTIERS,"

Son la actualidad. Es imposible ensayar una crónicala sin visitas a los "postiers". La huella general de los P. T. T. es la nota absorbente; es el *affaire du jour*, que preocupa lo mismo al parisien neto, que espera certa de la novia, como al parisíano cursi que todos los días recibe el periódico de su departamento.

Aquí nadie piensa como nuestro Camponor, que

la mitad de las cartas que se pierden se deben de perder.

A pesar de esa preocupación, el público, el bueu público parisense, no deja de haber entretenido el aspecto de la segunda huelga de los postiers. Algo extraordinario habrá que ofrecer a los miles de foresteros que en Primavera visitan París.

Porque los visitantes de primavera son gente chis, de buen tono, rico en su mayor parte; no son como los de Septiembre, con sus trenes baratos y sus billetes combinados. Los *septembrinos* son verdaderos tíos de París, así como los *mayistas* son acabados visitantes. ¡Y la visita es siempre algo más fina que la invasión!

Amen de los encantes que cada forestero pude hallar en París, ahora cuentan con las reuniones de los huéspedes al aire libre y los debates de la Cámara de los Diputados. En ambos actos trasluce una sola cosa: Esta huelga es mucho más política que la anterior; es una consecuencia lógica de la labor contraria y, como tal, perturbadora, de Clemenceau. El punto de Proudhon ya nos probó algo de esto, con todo y su dialéctica helgiana; pero los gobernantes de la laya de Clemenceau, no abandonan materia de enseñanza en las tradiciones políticas.

No aprenden más que cuando se contradicen a sí mismos, y entonces el resultado de la experiencia es un desengaño.

Los parlamentarios, podrán temer al jefe del gobierno por su pluma, su pistola es su palabra, según la frase de Droulade, pero los hechos no se detienen ni ante un consumado dualista, ni ante un elocuente orador.

Clemenceau apoyó al clerófobo Combes para adquirir una notoriedad política, que tan pronto fué lograda, revolvió tremenda contra Combes y los combetistas. Clemenceau se asoció al antimalitarismo para una vez ser gobernante, processor a 228 postiers, por haber manifestado públicamente contra el militarismo. Clemenceau confesaba esta tarde en pleno Parlamento haber aceptado la presidencia del Consejo, contando con el apoyo de Mr. Jauré, olvidándose de que desde que es jefe del gabinete no hace más que combatir a Jauré y los socialistas, dando lugar a que aquél diera al centro de la Izquierda se pasea la extrema izquierda.

La evolución del jefe socialista ha sido hoy reprochada por el gobierno, dando lugar a que Jauré contestase: ¡Pues ha hecho el viaje sin billete de ida y vuelta!

La sesión de hoy ha sido un desastre para el gobierno, desastre del que solo se ha salvado, por su habilidad y gallardía, Mr. Barthou, el ministro que, por amor al principio de autoridad se ve obligado a soportar a Syman, el jefe máximo de los

campos y mercados

durante la última semana se ha registrado una notable tendencia al buen tiempo, no habiéndose reproducido por fortuna las heladas que en la anterior ocasiónaron algunos daños en distintas localidades especialmente en la Ribera.

Las lluvias de estos últimos días han sido muy beneficiosas, y en localidades donde no ha llovido el tiempo presenta inseguro, dando con ello ocasión a fundadas esperanzas.

La situación agrícola, en especial por lo que a los sembrados se refiere, puede considerarse satisfactoria, hablando en términos generales.

Netas leonas

Las lluvias que han caído estos días por todos estos pueblos y el buen tiempo que hace, casi se puede decir, que aseguran una buena cosecha de cereal, si no viene una mala nube que los destruya.

La concurrencia en el mercado como la semana anterior muy de hombres que de mujeres, porque los primeros vienen a hacer compras y las segundas a comprar sus trastos y se citan con ese motivo para los mercados de esta época.

Sofía

Tenemos unos días que hace de todo; a ratos luce el sol, otras se nubla, formándose algunas tormentas acompañadas de truenos, cayendo alguna cantidad de agua como ha ocurrido tres días esta semana, y en especial ayer a las cinco de la tarde, que cayó un gran golpe de agua que dejó a los pescadores beneficiar muchísimo los sombrados, que algunos se encontraban ya bastante apurados.

Diosotilla

Hemos tenido grandes aguaceros el lunes y martes de esta semana, que han hecho

que invisible. El reloj de Bonnières dió las nueve.

Inmediatamente un paso, más ligero aún que el de los corzos, hizo oír las hojas secas que se tambaleaban la selva: procedía del lado del río, en dirección opuesta al sendero por donde habían llegado al claro de los durmientes de la chiva. No se veía nada; los pasos parecían vagar de derecha a izquierda como si el que los daba siguiera un camino incierto.

De pronto asentaron unas ramas y apareció una forma blanca: era la mujer a quien en Casaforte habían llamado durante dos días «la loca», y a las que designaban con el nombre de «la loca» desde la llegada al castillo del empleado del manicomio: Adela de San Pedro de Agave, viuda de Alberto Lamiral de Thia. Como había huido de noche, aprovechando el sueño de sus guardianes. Llevaba una bata de dormir, blanca, bastante llena de discos y rasgos hechos por zarzas y espines.

Al penetrar en la plazuela, se detuvo en actitud tímida, cuya coraza perseguía que tiende el cuello, y las orejas al viento para distinguir entre todos los rumores el de la jiribilla que la acosa. Indudablemente, no percibió nada sospechoso, porque sancionó la nieve de su suelta espaldilla, irguiéndose con una especie de infantil alegría. Sonriente, comenzó a morder un pedazo de pan negro que llevaba en la mano, y resopló con avidez y con los ojos brillantes de deseo en la parte izquierda, temblorosa y extremada.

Al pasar el dorso de una mano por la frente, brillaron sus pupilas, y sus facciones se iluminaron con un vago reflejo de intensidad.

Fué un relámpago. Volvió á su rostro la sonrisa inconsciente, se arrodilló junto al estudiante, y tocó sus cabellos con una especie de placer irreflexivo.

Se apartó en seguida, pero como si recordara algo importante, volvió á rastrear, y comenzó á desabrochar la blusa y el chaleco del joven, después y ágilmente; apartada por la camisa y dejando el pecho, buscó con avidez y con los ojos brillantes de deseo en la parte izquierda, temblorosa y extremada.

Sabemos que era un gran corredor: además, se impusaba el deseo de sustraer á aquella dedicada á los mil peligros de su vida errante por la selva.

Era la hija de mamá Marquis á quien tanto quería, y la madre de su amor, de

que se entretiene en ir á la escuela.

Se levantó contrariada é iba á irse, pero

que se devolvieron las risas.

que se devolvieron

manizaciones, y los resultados de la obra anárquica de Clemenceau.

Esta ha tenido que oír apóstoles sanguinarios, y apuntar con una nueva y lamentable apoteosis del socialismo a cargo de Jaurés. Un diputado realista, encarnándose con Clemenceau, ha dicho que los posteriores no hacen otra cosa que poner en práctica las teorías de La mezzia social, la famosa obra del jefe del gobierno, cuando se convirtió en jaleador entusiasta del socialismo.

Y un tratando al Gobierno de anarquico, otros alianzando de desorganizar... y el público y el comercio a media correspondencia, la sesión de la Cámara ha debido suspenderse en medio de un tumulto espontáneo, oprimiendo el presidente y abandonando su puesto, mientras la extrema izquierda y los socialistas unificados entonaban a grandes voces el canto de la Internacional.

Reservados más tarde para dar lugar a un tremendo duelo oratorio entre Barthou y Jaurés, del que este último quedó bastante mal parado. La acusatividad del ministro fue verdaderamente de gigante. Constituyó una alusión de Jaurés respecto a una evolución de Barthou, este supo hablar la frase aplastante, pulverizadora.

Cuando yo iba en mi propia conciencia, dije, prefiero haber evolucionado como diceis, que no verme como vos, Mr. Jaurés, tránsfuga de una idea para asistir siendo el prisionero de un hombre que planta su bandera en el estercolero.

Lo de clavar la bandera en la bestia fue un revulsivo para los socialistas, y originó otro escándalo formidabil y otro golpe de desafinación al himno de la Internacional.

Lo malo para Barthou es que su frase es de la de dos filos, como las espadas que tantas veces se sacan & relucen... en la con-

versación.

La frase es aplicable al propio gobier-

no, Barthou incívico, pues los desdichados gobernantes de este país, ora enemigos

internacionales, ora en sus desacuerdos

anárquicos socialistas, hace muchos años que

no se dedicaron a otra cosa que a planter

le drapones dans le fumier...

Lo dejaremos en francés, para que apas-

te menos, y no se regocigen los posteriores...

y no me tengan muchos días sin recibir

regularmente El Eco.

Teófilo Timoteo.

Paris 13 V. 1909.

## Sangüesa

El viernes se desencendió una formidable tormenta acompañada de gran desgracia como no recuerdo otra desde hace muchos años. Por fortuna no duró más que tres minutos, pero fué lo bastante para convertir las calles en ríos, algunos cristales en polvo, y hacernos pensar en un desastre para los campos y frutos.

Gracias a Dios la tormenta no ha sido como creímos en un principio, pues solo sufrió sus consecuencias un término muy reducido sin que casi tocara a la huerta de Pastoriza. No obstante, donde cayó hizo grandes destrozos, sobre todo en las nuevas viñas, cuyas cepas fueron desgajadas.

El no haberse informado inmediatamente ha sido por el deseo de hacerlo al mismo tiempo que la apreciación del daño.

Hoy ha celebrado sesión el Ayunta-

miento y mayores contribuyentes a las siete y media de la mañana para el estudio y aprobación de las cuentas del 1908.

La sesión municipal ordinaria no ha podido celebrarse por falta de concejales.

Esta tarde se celebrará una reunión en la Casa Consistorial de esta ciudad de todos los representantes de los Ayuntamientos interesados y convocados para el efecto de informar al señor Gobernador civil de la provincia en contra de la construcción de presas provisionales de maderamen que para conducir madera por el río viéndose empleando por los que esta contrata tie-

Martines

14 de Mayo de 1909.

## ADMINISTRACION FORAL

Se aprobaron las cuentas presentadas por los Ayuntamientos de Ursárcu, Lumbier, Berbinzana, Murchante, Murillo el Cierto, Melida y Sanecún.

—Se acordó redimir del servicio militar al excedente de cupo de Pamplona Paulino Sevillano.

—Se desestimaron las reclamaciones de diversa índole presentadas por don Pablo Martínez, de Barbadán; Emiliiano Goñi, de Eizondo, y don Claudio Errandones, de Vera, contra el Ayuntamiento de Yanci.

—Se autorizó al Ayuntamiento de Albar para cultivar 600 robadas de terreno co-

munal por el tiempo de 3 años.

—Se ordenó al Alcalde de Ezcurra haga desatar el cierre que don María Goizuetta construyó junto a su prado de su propie-

dad.

—Se acordó abonar 17.724'63 pesetas a la Junta de cárceles del Partido de Pamplona por gastos de la cárcel de Audiencia y Correccional correspondientes al año 1908, pero sin perjuicio de lo que se acuerde respecto a la distribución de gastos comunales entre las entidades interesadas.

—Se acordó del general *deseo*, va-

mos a dirigir un ruego al digno general Gobernador de esta plaza nuestro distinguido paisano el señor Marqués de Villaverde, en la seguridad que será atendido.

Es el caso que a causa del calor que ya se deja sentir no se puede organizar un paseo expliéndido los días de fiesta durante el concierto musical del mediódia.

La gente tiene que recogerse frente al Café Suizo, porque en las aceras de Iruña pega el sol de una manera alarmante.

En cambio trasladando la música de los días festivos al paseo de la Taconera para que ejecute su programa de 7 a 9 de la noche, por ejemplo, asistirían ganando los músicos y el público.

Los buenos deseos de complacer que

siempre animan al digno general señor Espinosa de los Monteros, nos hace esperar que atenderá este ruego de todos.

En el juego Nuevo lucharon ayer José Eraso y Yanguas, azules, contra Lataza y Oscoz, rojos.

Estos últimos siempre fueron a la zaga, mientras la pareja azul llegó al término del partido por tres juegos los contrarios.

De los cuatro que jugaron bien, se distinguió el pequeño Eraso, que sigue la pauta de sus mayores, y con esto es éste hecho su mayor elogio.

Hubo numeroso público.

También en el frontón «Euskal-Jai» se jugó el acostumbrado partido.

En el bandaz azul jugaban Perchenet y Barragán y en el rojo Arocena, de recha y Marquinez.

El partido lo llevaron con gran facilidad los rojos, habiendo quedado los azules en el juego 4°.

Arocena fué el héroe de la tarde y el más desasistido Barragán, que no logró defenderse de las tiradas de Arocena.

Mañana por la tarde se celebrará la tradicional procesión de la Virgen del Camino, y al siguiente día lunes se verificará la demanda anual para el culto de su capilla.

Han marchado a Madrid con objeto de pasar una temporada las distinguidas y bellas señoritas Concha y Paulina Iñarra acompañadas de su hermano Antonio.

Hay hace dos años que pasó a mejor vida la bondadosa señora doña Carmen Zavala y Allué.

Joven aún, abandonó este mundo, dejando a su cariñoso esposo, nuestro estimado amigo el conocido industrial don Narciso Inda y a sus amantísimos hijos sumidos en el mayor de los desconsolos.

Las muchas virtudes que adornaban a la malograda señora de Izaa prevalecen en la memoria de sus numerosas amistades.

Con este triste motivo reiteramos nuestro sentido pésame a toda la familia del señor Inda.

Todas las misas que hoy se celebran en la parroquia de San Nicolás por los señores Sacerdotes adscritos a la misma, podrán aplicarse en sufragio del alma de la finada (q. d. D. g.)

En el programa musical que anteayer fué ejecutado en la Alameda de Orense por la banda de música de Cerifolia, figuraba entre otras piezas un poema sinfónico titulado «Homenaje a Pamplona», de E. Roca.

Muchas gracias al distinguido compositor señor Roca.

Según noticias que hemos recibido de distintos puntos de la ribera, ha empezado ya a notarse el beneficio de las últimas lluvias.

En cambio uno de las heladas pasadas ha causado grandes destrozos en los viñedos y también en los frutales.

Ayer se presentó en Pamplona un sug-

eto que se dedicó a vender libros protestantes.

Se llama Francisco García y es natural de Aguilas, provincia de Murcia.

Ha quedado a disposición del gobernador civil.

Se Zaragoza han venido a Pamplona donde pasaron una temporada, nuestro estimado amigo don Simón Montorio y su distinguida esposa doña Javiera La-poya.

Sean bien venidos.

**Hielo artificial** desde cinco cénti-

mos el kilo; pedidos, desde 50 kilos en adelante. TREVIJANO, Logroño. (15-1)

El próximo lunes, 17 del actual, se uni-rán en la capital de Guipúzcoa en el indisoluble lazo del matrimonio don Nicanor López de Pariza, inteligente Practicante de la villa de Arano, con la elegante y bella señorita María Antonia Miquelerena, natural de la villa de Ezcurra.

Terminada la ceremonia, obsequiarán a los invitados al acto con un banquete, y terminado éste se dirá la nue-

va pareja para diferentes puntos a pa-

sar la luna de miel, la que desearán sea interminable.

La tumba que en el cementerio guarda los restos mortales de nuestro invidible e inmortal don Pablo Sarasate, re-

cibió ayer las caricias y los perfumes de unas flores espléndidas, cuyas si-

gnificantes seguramente fueron espaciadas por la prodigiosa mano del sin rival violinista.

Esas flores, hermanas de aquellas que cubrieron el cadáver del buen pamplonés, fueron dejadas ayer sobre la losa de su sepulcro por la mano agradecida del fidalgo Charles, rociadas por sus lágrimas y llevando en sus pétalos los eos apagados de una oración.

Charles, al venir de París entró en «Villa Navarra» y supo que el mejor

presente que podía ofrecer a su finado e inolvidable señor, eran además de las oraciones, las flores aquellas que se criaron en el jardín de la propiedad de Sarasate.

Dijo pague a Charles los buenas sien-  
timientos de que tantas pruebas está-  
dando, y qué tan profundas simpatias  
habían inspirado en el corazón de los pam-  
ploneses!

Para sustituir al ilustrado notario don Gregorio Pérez Munduate (q. e. p. d.), en el cargo de secretario de la Hermanad de la Trinidad, de Arre, ha sido elegido nuestro estimado amigo el ilustrado sacerdote don Simeón Barberena, celoso párroco de Sorrauena.

Nuestra enhorabuena.

La Cofradía de la Inmaculada Concepción (de Lourdes) establecida canónicamente en la parroquia de San Lorenzo celebrará mañana domingo, tercero de mes, misa de Comunión general a las 7 de la mañana por los fines de la Cofradía.

Por la tarde, a las siete y media se rezará al Santo Rosario y la estación al Santísimo, habrá plática, procesión llamada de Misericordia, bendición y reseña, finalizando con cánticos a la Virgen de Lourdes.

Dios pague a Charles los buenas sien-  
timientos de que tantas pruebas está-  
dando, y qué tan profundas simpatias  
habían inspirado en el corazón de los pam-  
ploneses!

Para sustituir al ilustrado notario don Gregorio Pérez Munduate (q. e. p. d.), en el cargo de secretario de la Hermanad de la Trinidad, de Arre, ha sido elegido nuestro estimado amigo el ilustrado sacerdote don Simeón Barberena, celoso párroco de Sorrauena.

Nuestra enhorabuena.

Comunican de Jerez de la Frontera que

la plaga de la langosta ha invadido una

extensión de 13.800 hectáreas de te-

rrero.

Los labradores se quejan de la desor-

ganización y mezquindad de la junta

de extinción.

Los labradores se quejan de la desor-

ganización y mezquindad de la junta

de extinción.

Los labradores se quejan de la desor-

ganización y mezquindad de la junta

de extinción.

Los labradores se quejan de la desor-

ganización y mezquindad de la junta

de extinción.

Los labradores se quejan de la desor-

ganización y mezquindad de la junta

de extinción.

Los labradores se quejan de la desor-

ganización y mezquindad de la junta

de extinción.

Los labradores se quejan de la desor-

ganización y mezquindad de la junta

de extinción.

Los labradores se quejan de la desor-

ganización y mezquindad de la junta

de extinción.

Los labradores se quejan de la desor-

ganización y mezquindad de la junta

de extinción.

Los labradores se quejan de la desor-

ganización y mezquindad de la junta

de extinción.

Los labradores se quejan de la desor-

ganización y mezquindad de la junta

de extinción.

Año XXXV  
Ago. 1909  
Le contesta el ministro de la Gobernación que el Gobierno apoyará cuan-  
to sea posible, al Ayuntamiento en el comunicado  
publicado no iban dirigidas contra los  
periodistas imparciales y de buena fe;  
y anuncia más detalles por correo.  
Esto, como sabrá, es a consecuencia  
de las interpretaciones del expresidente Castro.

El corresponsal.

## Madrid

### Primera conferencia

Madrid 14 (11 noche).

#### La Reina

Esta mañana la Reina D. Victoria ha ido con sus hijos el Príncipe de Asturias y el Infante a una fotografía establecida en la calle de Alcalá, donde han sido retratados S. M. y SS. AA.

La Reina ha recibido en el trayecto pruebas de simpatía.

#### Complimiento

El presidente del Consejo de ministros ha visitado a la infanta doña Eulalia, con objeto de ofrecerle sus respetos.

#### López Domínguez

El general López Domínguez ha vivido esta mañana al Rey, permaneciendo en la regia cámara más tiempo que el de una visita.

Aunque el general no ha revelado el asunto de los asuntos de que ha hablado con S. M., hay indicios para creer que la conversación ha versado principalmente sobre los asuntos de España en Marruecos.

El señor López Domínguez ha dicho, al salir de palacio, que su visita al Rey no ha tenido más objeto que cumplir un deber de cortesía.

Un periodista, viendo que el general se mostraba sumamente reservado acerca de la conversación que ha tenido con el Rey, le ha preguntado qué juzga que ocurriría en el Senado respecto del proyecto de reforma de la Administración local.

El general ha contestado que extrañaba el empeño que muestra el jefe del Gobierno en que sea aprobado todo el proyecto antes de las vacaciones parlamentarias del verano, y que los demócratas están decididos a discutirlo con detenimiento.

#### Una petición

El ministro de Hacienda ha recibido a una comisión de ayudantes que han ido a pedirle la concesión de derechos pasivos.

El señor González de Besada les ha contestado que no está en sus facultades la concesión solicitada, porque el otorgarla corresponde a las Cortes, a las cuales, por lo tanto, deberán acudir para obtenerla.

#### La de Marruecos

Cuando salió el señor Maura de palacio, después de despachar con el Rey, contestando a preguntas de los periodistas, ha dicho lo siguiente:

Nada de particular ocurre.

Hemos recibido noticias de Marbella, según las cuales, se hallan excitados algunos elementos políticos, que no son conservadores.

Se conoce que el calor excita las pasiones; pero la cosa no tiene importancia.

Anoche se interrumpió la comunicación con Francia.

La huelga será breve, pues las gestiones para su solución van por buen camino.

En Marruecos nada importante ocurre.

Ya sé que algunos periódicos franceses publican noticias que inducen a creer lo contrario, pero esas noticias son exageradas.

No es cierto que haya ocurrido ruptura de relaciones entre el embajador español señor Merry del Val y el sucesor de Marruecos.

Solamente hubo interrupción de ellas.

**En las Cámaras**

#### Senado

Comienza la sesión con asistencia de muy pocos senadores y con gran falta de animación.

Aprueba el acta, como ningún senador pide la palabra para dirigir al Gobierno algún ruego ó pregunta, se entra desde luego en la orden del día, para continuar la discusión del proyecto de reforma del régimen local.

El señor Arias y Miranda apoya una enmienda al artículo 195.

En su discurso protesta contra la escasez de concurrencia de senadores, porque el número de los presentes es tan reducido, que, si se hubiera contado, no hubiera podido celebrarse la sesión.

Toda la sesión se emplea en discutir enmiendas a diferentes artículos, las cuales son desechadas.

En esas discusiones han llevado la parte principal, apoyando las enmiendas los señores Muñoz, Palomo, Calbetón y Arias y Miranda.

A todas ellas ha contestado el señor Maura.

El resultado de los debates ha sido la aprobación del artículo citado y de los siguientes hasta el 217 inclusive.

#### Congreso

Preside el señor Dato.

La concurrencia de diputados es muy escasa; pero el número se va aumentando durante la lectura del acta, que se verifica con la lentitud conveniente para que su terminación haya bastantes diputados.

La mayoría pide votación nominal para la aprobación del acta.

Efectuada aquélla, queda ésta aprobada por 82 votos contra uno, el del señor Bergaoin.

Este diputado, que es ministerial, dice que ha votado en sentido negativo, que hay un voto siquiera en contra. (risas).

El señor Garay manifiesta deseo de saber qué criterio y propósitos tiene el Gobierno respecto de la realización del proyecto de la Gran Vía de Madrid.

Le contesta el ministro de la Gobernación que el Gobierno apoyará cuanto sea posible, al Ayuntamiento en el comunicado publicado no iban dirigidas contra los periodistas imparciales y de buena fe;

y anuncia más detalles por correo.

Esto, como sabrá, es a consecuencia de las interpretaciones del expresidente Castro.

El corresponsal.

Siguen varios ruegos y preguntas sobre asuntos poco interesantes.

Después el señor Villanueva habla de las noticias de Marruecos relativas a España.

Dice que la prensa francesa publica noticias tendenciosas, que perjudican a España.

Pretesta contra eso, y dice que debiera estar prohibido; por lo cual pide al Gobierno que haga lo que esté en su mano para evitar esa campaña funesta para los intereses de España en Marruecos.

Le contesta el ministro de Instrucción pública que no debe hacerse caso de noticias como la que publica «Le Matin»; que «Le Temps» trae otras muy diferentes, y que éstas y a las oficiales debe atenerse todo el que quiera estar en lo cierto.

Añade el señor Rodríguez Sampedro que no existe ningún motivo de alarma, y que cuanto se dice de próximos movimientos militares, invención absurda.

Se reanuda la discusión del proyecto sobre comunicaciones marítimas.

Una tras otra son discutidas varias enmiendas, que son desechadas.

Y así quedan aprobados los artículos 8.º al 13 inclusive, con lo cual termina la sesión.

#### De Marina

Se asegura que el general de Marina señor Estrada, que está en uso de licencia por enfermo, no volverá a desempeñar la jefatura de Estado Mayor de la Armada.

Y se afirma que le sustituirá el señor Cincunegui ó el general Lapuente.

#### Bolsa de Madrid NOTICIA OFICIAL COMPARADA

Día 13 Día 14

Deuda perpetua 4 por 100 int.	88'15	88'10
Idem id. fin de mes.	88'27	88'25
Idem fin próximo.	00'00	00'00
Denda amortizable 5 por 100.	103'00	103'00
Amortizable nuevo.	95'00	95'00
Acciones del Banco de España 459'00 460'00		
Id. de la C. A. de Tabacos. 406'50 406'50		
Azucarreras preferentes. 106'50 106'25		
obligaciones. 00'00 00'00		
ordinarias. 38'00 38'00		
Ganados sobre París (tanto por ciento). 11'75 11,85		
Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina). 28'11 28'12		
París, Exterior español. 98'75 98'70		
Buenos Aires.—Orc. 227,25.		

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 88'25, el id. fin próximo a 00'00, los francos a 11,80 las libras a 28'12, el amortizable a 102'95.

Paris 98,85.

#### MENCHETA.

### Segunda conferencia

Madrid 15 (0,10)

#### Balances del Banco

Según el balance realizado por el Banco, ha aumentado el oro en 139 660 pesetas, la plata en 1 millón 405 466 y las cuentas corrientes en 2 millones 442 073.

Han disminuido los billetes en 68.825 pesetas y el efectivo del Tesoro en 3 millones 545 453 pesetas.

#### Sobre vacaciones parlamentarias

A última hora después de la sesión del Congreso se celebraron varias conferencias a fin de encontrar una fórmula que resalvase favorablemente para todos la cuestión de las vacaciones.

Tratándose de que las vacaciones duraran ocho días pero el señor Maura se ha opuesto, y se niega a dar vacaciones hasta que se aprueben 16 artículos del proyecto de Ley sobre Comunicaciones.

Parece que las oposiciones están dispuestas a no prestarse a ningún arreglo, sea cual fuere el que se tratase de encontrar.

#### Un debate

Se anuncia un debate en el Congreso sobre el problema monetario, en el que intervendrán los señores Moret y Cárdenas y algunos solidarios.

El martes se reanudará la discusión sobre los proyectos de Correos y de Hacienda.

#### Fiestas

Existe el propósito de que por Octubre queden aprobados los proyectos de Administración local, Comunicaciones marítimas y Correos.

Entonces se concederán vacaciones.

Háblase entre los liberales de que en este caso durante las vacaciones trabajarian con entusiasmo por la unión del partido, a fin de que la Corona pudiese contar con un instrumento sólido de Gobierno.

Parece que el señor Maura desea vivamente que así suceda, ante las eventualidades del porvenir.

#### Sobre las sesiones parlamentarias

Lisboa.—Confirman que el Consejo de Estado se reunirá a fin de emitir dictámenes sobre la conveniencia de suspender las sesiones parlamentarias.

Parece que se pronunciará en favor del aplazamiento por un tiempo largo, a fin de que se apacigüen los ánimos.

Los nuevos ministros han sido muy bien recibidos por la opinión.

#### Una robo

En una fotografía de la calle del Príncipe se ha descubierto hoy un importante robo.

Los ladrones se llevaron objetos por valor de 3 000 duros y 100 pesetas en metálico que había en una caja de caudales que fracturaron.

El comercio de la calle del Príncipe se propone establecer un servicio particular de vigilantes nocturnos.

#### El law-lexis

La concurrencia ha sido hoy grande-

sima en el laun-tennis y los partidos jugados resultaron muy notables.

#### Militia republicana

El domingo se celebrará en el frontón central un mitín republicano organizado con objeto de dar las gracias al pueblo de Madrid por el apoyo que prestó a la candidatura republicana para concejales.

También se propone protestar contra la conducta política del Gobierno.

Hablarán Galdós, Castroviudo, Dí-  
cota y Sol y Ortega.

#### Aplazamiento

El señor González Bassada ha aplazado su excursión al Monasterio de Paular.

#### Alarma

En la calle de Hermosilla infundió hoy gran alarma un perro hidrófobo.

El can dió una tremenda dentellada a una criada.

A otros dos transeúntes también les mordió, aunque no tanto.

Numerosas personas persiguieron al can con palos y consiguieron matarlo.

Las personas mordidas y el cadáver del can fueron llevados al Instituto de Alfonso XIII.

#### Notas militares

El general Linares ha firmado el decreto destinando al Estado Mayor Central al coronel de ingenieros don Narciso Eguía, que manda el primer regimiento mixto.

—

En la última propuesta de ascenso en la benemérita figura el ascenso a primeros tenientes de todos los segundos de la escala activa.

En breve se dictará una disposición para que el ingreso en dicha escala sea en lo sucesivo desde primer teniente.

#### !Gritar de los que se votaron

La Junta Central del Censo ha comenzado a formar la lista de las personas que se abstuvieron de votar en las últimas elecciones.

Terminada la lista se exigirán las correspondientes responsabilidades.

#### Rectificación del censo

El Instituto Geográfico y Estadístico ha comenzado hoy la rectificación del censo.

#### Las huelgas de Francia

París.—En la central de Telégrafos han faltado hoy pocos empleados al servicio.

En los centros oficiales se asegura que en provincias decrece notablemente la huelga.

# AGUA DE LOECHES

PURGANTE Y CURATIVA

Sus virtudes curativas y depurativas asegura LA SALUD A DOMICILIO y es inestimable para la curación de la obesidad, diabetes, infartos del hígado críptica, sáfaros gástricos e intestinales, gota y reumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades de la mujer.

Un ABUNDISIMO CAUDAL DE AGUA, aumentado recientemente con las obras que acaban de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de Aguas en España, donde se completa los servicios

Antiparásitaria, antihépatica, antisifilitica, antiscorfúlica, antibiliaria y mononucleo. Clásica y cuatro años de uso general.

París de 1884, se la concedió el

## Único gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL DE LA MARGARITA EN LOECHES, más conveniente, ya sola, ya mezclada con infusión de tila, manzanilla o flor de manzanilla, antiparásitaria, antihépatica, antisifilitica, antiscorfúlica, antibiliaria y mononucleo. Clásica y cuatro años de uso general.

Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha participado y se compara con sus semejantes medicinas y extractos.

París de 1884, se la concedió el

Dipósito Central.—Jardines, 18 bajos.—MADRID.

## Clinica Ortopédica Prim

Alasaua (Navarra)

Primeras y únicas fábricas movidas por electricidad para construir y adaptar los APARATOS ORTOPÉDICOS necesarios a corregir desviaciones de la espalda, piernas y pies, tumores articulares, brazos y piernas artificiales, fajas elásticas para descenso de vientre.

Se visita esta población cuatro veces al año, calle Mayor 66 primer piso.

HERNIADOS: BRAGUEROS PRIM PRIVILEGIADOS CONTENCIÓN absoluta de la hernia por voluminosa que sea; CURACIÓN EN ADULTOS, NO, digan lo que quieran pomposos anuncios de vendajes de goma y otros que la ofrecen. El braguero Prim lo usan señoras y niños, curando estos últimos.

Establecimiento Balneario de Alasaua (unido a la Clínica Ortopédica Prim). Aguas Cloruradas, Bicarbonatadas, Sulfuroosas, (manantial Iturbide). De encacia probada en las enfermedades del Estómago, Vías urinarias, Escrofularia, Herpetismo. Botella de litro en principales farmacias. El Establecimiento a 60 pasos de la Estación. Temporada oficial 15 Junio a 30 Septiembre.

(a) 800—156

La Segadora y el Trillo más práctico para España

Premiados con medalla de oro en la Exposición de Zaragoza de 1908 Segadora Universal del Ingeniero D. Manuel Elizalde

La más simple.—Dos ruedas dentadas.

La más ligera.—240 kilogramos.

La más segura para el agricultor español porque sirve para maletas cortas y largas, elas y espesas.

Muy favorablemente conocida en casi toda Navarra.

Trillo DIAMANTE del mismo Ignacio con garantía de invención por 20 años. Este trillo lleva su cara inferior forrada de unas plazas de fundición especial, muy dura, que están erizadas de numerosas puntas, con las cuales se desgrana y machaca la paja, y se desgranan las espigas con una pronunciada y una perfección que no se consigue con ningún otro trillo. Basta verlo para comprender su gran superioridad sobre los conocidos. Pidase prospectos ilustrados y con precios a su inventor y fabricante don Manuel Elizalde, Ingeniero, en Burgos.

15—15

## MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona  
probados por muchas academias y sancionados por una larga y se-  
ñalada serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

# LATOS

ya sea catarral o de cestipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y ordinaria que sea, secura ó se alivia siempre con las

## PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que a las primeras toses se siente ya un alivio que sorprende y anima; al pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparecen las TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y perturbadoras, que si menor resfriado se reproducen de una manera insuperable.

## LOS que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, uses los CIGARRILLOS ANTIASTHMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitará al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calma también al momento con sus PAPELES AEGDOS; basta quemar una dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo todo la noche.

Los malestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

## RAPÉ NASALINA

que prepara el mismo Dr. ANDREU (véase el prospecto).

## PARA TENER LA BOCA SECA, HERBOSA Y FUERTE, Y NO DOLORES DE NUEVAS, usa el ELIXIR y los POLVOS de

## METHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, blanquea los dientes, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pidase estos medicamentos en todas las farmacias

# RELOJERIA DE MARTINEZ

calle Mayor, 33, Sangüesa (Navarra).

Relojería de todas clases.—Objetos de arte para regalos.—Joyas, lentes y gafas.—Comunicaciones garantizadas. La casa más barata, la que más vende.—Pedir tarifa de precios.

## Boletín religioso

OFICIO DE SAN ISIDRO

Día 15 Sábado.—San Isidro Labrador, Patrón de Madrid.—Este pebre labrador, de suya inocencia y simplicidad y sacrificada prudencia llegó a morirse el mundo ha venido a ser, por su virtud, el bautizo más inescriptible de Madrid, su patria natal, y el bautizo más esclarecido de sus coronas. Pretendió el mundo hacerle pasar por un holgazán para con su amo, y deseando este cogerte en algún desvío, fui de mañana al campo, contando no estaría trabajando su criado Isidro, pero quedó asombrado cuando al lejos le describió arando entre dos parejas hermosísimas de bueyes, que desaparecieron al acercarse. El Señor le reveló la hora de su muerte acercándose el 15 de Mayo del año 1130 a los 55 de edad.

ESTAFETA LOCAL

OFICIO DE SAN ISIDRO con rito doble y color blanco.

En la Catedral.—A las 9 horas misa menor.

Á las 8 visperas, compiendas, rosario, misa y laudes.

Á las 7 y media el rosario de los ascié-

tos.

En San Agustín.—A las 6 Cuarenta Ho-

ras y á las 8 rosario y reserva.

En San Saturnino.—Octava de la Virgen del Camino. A las 11 misa y á las 8 rosa-

rio.

En San Nicolás.—A las 10 tercia, misa solemne, novena á su titular gozos y re-

serves, y á las 7 y media ejercicio de las flores.

En San Ignacio.—Ejercicio de las flores á las 6 de la tarde.

En los Corazonistas.—Novena al Corazón de María. A las 7 de la tarde expuesto, ro-

sario, novena, sermón por el P. Ercilla y

reserva.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS

Sra Saturnino.—San Saturnino 15—2—9.

Sra. Agustina.—Santo Adrián 51—1—9.

Sra. Nicolás.—San Nicolás 17—2—9.

Sra. José Benedicto.—Navarra 30—3—9.

Sra. Agustín.—San Agustín 8—3—9.

ESTAFETA LOCAL

COMERCIO DE CEREALES

Robo Doble decálico

Reales vellón Pesetas

Trigo 22-30 6,00

Avena 11,00 1,50

Cebada 11-08 2,05

Habas duras 18-00 2,80

Idem anchas 18-00 2,80

Bosca 18-00 2,80

Mijo 18-00 2,80

Azúcar 18-00 2,80

Girón 18-00 2,80

Alholva 18-00 2,80

Escanda 18-00 2,80

EL TIEMPO

Temperatura máxima de ayer

Id. mínima de ayer

Altura barométrica á las 9 de ayer

18,0 6,0

728,0

Espacio recorrido por el viento en

dichas 24 horas en kilómetros,

108

## VALORES DE NAVARRA

EXPOSICIÓN DE AVES

RENDIMIENTO DE AVES